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まちなか（中⼼市街地）居住者アンケート 集計結果 
 

１．⽬的 

中⼼市街地の居住者の視点から、中⼼市街地に対する考えや活性化に向け今後必要
な施策、居住の意向等について把握することを⽬的として実施しました。 

 

２．調査対象者 

住⺠基本台帳に登録されている満 18 歳以上（⾼校⽣を含む）の防府市⺠のうち、
市内中⼼部居住の世帯主 1,000 ⼈を無作為に抽出しています。 

 

３．配布・回収 

アンケート実施期間︓平成 30 年（2018 年）12 ⽉ 21 ⽇ 
          〜平成 31 年（2019 年）1 ⽉ 21 ⽇ 
 
配布数︓1,000 
回収数︓429 
回収率︓42.9% 

 
 
［ 留意事項 ］ 
   (1）単純集計とクロス集計について 
       本調査では、各設問について、回答全体をまとめて集計した「単純集計」

と、性別や年齢別などに区分して集計した「クロス集計」を⾏っています。 
      なお、回答数が少ない項⽬については、本調査の結果が防府市における当

該対象の傾向と異なる可能性があることもご理解の上、調査結果をご覧くだ
さい。 

(2）数値の端数処理⽅法 
      回答⽐率等については、少数点以下第 2 位を四捨五⼊し第 1 位までの表

記としているため、合計が 100％に満たない、あるいは 100％を超える場
合があります。 

    (3) ⾃由意⾒について 
       ご意⾒の内容により、複数の項⽬に該当している場合は、それぞれの項⽬

に分けて掲載しています。 
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261
(61.0%)

167
(39.0%)

男性
⼥性

４．集計結果 

(1) 単純集計 
※グラフ内の数値は回答数を表します。 

 
質問１. あなたの性別をお答えください。 
 
 男⼥⽐率はおおむね 6:4 です。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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114
(26.7%)

119
(27.9%)40

(9.4%)

67
(15.7%)

22
(5.2%)

25
(5.9%)

20
(4.7%)

単⾝世帯

夫婦のみ
夫婦と成⼈の⼦

夫婦と未成年の⼦

親と⼦ども夫婦
11(2.6%)

ひとり親と成⼈の⼦

ひとり親と未成年の⼦
9(2.1%)

親・⼦・孫の三世代世帯
その他

18
(4.2%) 53

(12.4%)

80
(18.7%)

76
(17.8%)

75
(17.5%)

126
(29.4%)

40歳代

30歳代

29歳以下

60歳代
50歳代

70歳以上

質問２. あなたの年齢をお答えください。 
 
 回答割合は対象地区の⼈⼝構成と概ね同様となっています。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問３. あなたの世帯の家族構成をお答えください。 
 
 単⾝世帯、および夫婦のみの世帯がそれぞれ約 1/4 を占めています。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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97
(22.8%)

144
(33.9%)

78
(18.4%)

61
(14.4%)

29
(6.8%)

16
(3.8%)

1⼈

2⼈

3⼈

4⼈

5⼈
6⼈以上

質問４.  あなたを含むあなたの家族の⼈数をお答えください。 
 
 2 ⼈以下の世帯が約 6 割を占めます。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問５. あなたの職業についてお答えください。 
 
 会社員・公務員が最も多く全体の約 4 割を占め、⾃営業は全体の 1 割程度を占めます。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

164
(38.4%)

26
(6.1%)

25
(5.9%)26

(6.1%)

45
(10.5%)

128
(30.0%)

13
(3.0%)

会社員・公務員

会社役員

⾃営業(商業・店舗経営)
⾃営業(その他)

パート・アルバイト

無職

その他



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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130
(45.1%)

91
(31.6%)

59
(20.5%)

8
(2.8%)

市内中⼼市街地

その他市内

隣接市(⼭⼝市・周南市)

その他

75
(17.6%)

41
(9.6%)

40
(9.4%)

128
(30.0%)

143
(33.5%)

3年以内

4年〜5年

6年〜9年

10年〜29年

30年以上

質問６. 質問５で仕事をしていると回答した⽅にお聞きします。あなたの勤務地（通学先）をお
答えください。 

 
 中⼼市街地に勤務する⼈が約半数を占め、その他市内と合わせると全体の約 3/4 となります。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問 7．あなたは、現在の地区に住んで何年になりますか︖ 
 
 30 年以上住んでいる⼈が全体の約 1/3 と最も多くなっています。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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質問 8．あなたのお住まいについてお答えください。（あてはまるもの１つ） 
 
 ⼀⼾建住宅とマンションがそれぞれ約 4 割でほぼ同数となっています。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

150
(35.2%)

15
(3.5%)16

(3.8%)

146
(34.3%)

34
(8.0%)

37
(8.7%)

⼀⼾建住宅(⼟地・建物を所有)

⼀⼾建住宅(借地・建物を所有)

⼀⼾建住宅(借家)  22(5.2%)

店舗等と併⽤の住宅

分譲マンション

賃貸マンション

賃貸アパート
その他
6(1.4%)



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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質問 9．あなたのお住まいの建設時期を答えください（わかる範囲で結構です） 
 
 新耐震基準導⼊後（昭和 56 年(1981 年)以降）建設の建物に住まれる⽅は約 2/3 を占

める⼀⽅、それ以前に建てられた建物に約 1/4 の⽅が住まれています。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
※建築基準法の改正経緯 
 昭和 45 年︓8 種の⽤途地域の規定、容積率規制・隣地斜線制限の全域適⽤、北側斜線制限の

新設等 
 昭和 55 年︓新耐震基準の導⼊等 
 平成 18 年︓構造計算基準の⾒直し、建築確認・検査等の厳格化、罰則の強化等 
 
  

62
(14.9%)

47
(11.3%)

153
(36.8%)

124
(29.8%)

30
(7.2%)

昭和45年(1970年)以前

昭和46年(1971年)

〜55年(1980年)

昭和56年(1981年)

〜平成17年(2005年)

平成18年(2006年)以降

わからない



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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156
(37.6%)

167
(40.2%)

77
(18.6%)

15
(3.6%)

満⾜している

まあ満⾜している

やや不満

不満

質問 10．お住まいについての満⾜度をお答えください。（あてはまるもの１つ） 
 
 「満⾜している」「まあ満⾜している」と回答した⼈が全体の 3/4 以上を占めています。 
 不満と回答した⼈は、住宅そのものに対する満⾜度が低いことが主な理由となっています。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  →「やや不満」「不満」と答えた⽅は、何について不満かをお答えください。 
（あてはまるもの３つまで） 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【その他 内容】 
 
 
  

住宅 かびがすごい
家賃が⾼い
常時ゴミ捨て設備がない。宅配BOXが少ない
税⾦が⾼い

インフラ 下⽔道ができない
通⾏⽌めが多い
市道が悪いから
道路が狭い
⼩路が全部私有地を使⽤
隣が空家で⽡や⼟砂が落ちて被害。トタンがめくれ隣りの中が丸⾒え。幼稚園児、⼩学⽣の通⾏が多く、⽡が落ちると危険

周辺環境 （2⼈回答）のら猫が多い
敷地内にあるコインパーキングの隅が通⾏⼈やタクシー運転⼿の⽴ち⼩便の場所になっている。

コミュニティ マンションの住⼈のつながりがなく、⾼齢の⽅も住んでおられるので、災害時対応できるかどうか
（2⼈回答）近隣トラブル
1Fの店舗の⼈が嫌

16

57

32

6

26

12

23

10

17

敷地・家が狭い

家や設備が古い

⽕災や地震に不安を感じる

家族が減り、住宅の維持が⼤変

⽇当たりや通⾵等の住環境

隣近所のゴミ捨て、騒⾳などの住環境

⾞が家の前に停められず不便

周辺に空き地・空き家が増え安全上不安

その他

0 20 40 60 (⼈)



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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337
(81.2%)

51
(12.3%)

27
(6.5%)

今の場所に住み続けたい

中⼼市街地で条件の
良いところがあれば移りたい

中⼼市街地以外に移りたい

質問 11．あなたが望む近い将来（今後１０年くらいを想定して）の暮らし⽅に近いのは次の
うちどれですか︖ 

 
 「今の場所に住み続けたい」と回答した⼈が全体の約 8 割を占めます。 
 「今の場所に住み続けたい」と回答した⼈は、今後 10 年程度は「今の家にそのまま住む」と考え

る⼈が多い傾向にあります。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

→「今の場所に住み続けたい」と回答した⽅は以下の質問にお答えください 
 
質問 11-① 住宅について将来はどのようにされるつもりですか 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

188

129

7

4

今の家にそのまま住む

必要な補修（ﾘﾌｫｰﾑ）を
しながら住む

今の場所で建て替えて住む

その他

0 100 200 (⼈)



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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→質問 11 で「中⼼市街地で条件が良いところがあれば移りたい」または「中⼼市街地以外に移
りたい」と回答した⽅は次の質問にお答えください 

 
質問 11-② 今の場所から移りたい理由について、次のうちあてはまるものに〇をつけてください

（あてはまるもの３つまで） 
 
 今の場所から移りたいと回答した⼈の理由として、家族構成の変化によるものが最も多く、次いで

家の⽼朽化によるものが多くなっています。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
【その他 内容】 
 
 
 
 
 
 
 
 

住環境 冬は家の中の⽔滴がひどい
更なる快適をもとめるから
南側にビルを建てられた為、陽が当たらなくなった。
分譲マンションにしたがやはり⼀⼾建てを買うべきだった。

住宅の構造 階段が多く段差のある設計で住みにくいから
将来、階段が不便
近年、地震による災害が多く、今住んでいるマンションは旧耐震基準で建てられているためどれだけ安全かわからず不安。
より良い設備のあるマンションがあれば

環境の変化 職場が変わる予定
仕事の転勤があるため。
⼦供の学校のため
転勤族で将来的には東京に戻りたいため
他県に⾃宅を保有している。

周辺環境 飲み屋街が近くうるさい。電⾞⾼架が近く、夜中の貨物列⾞がうるさい。
 借地の為毎⽉の⼟地代が⼤変、建替もできない。店舗が1つ1つ消えていく現状に不安がつのる。

住み慣れた周南に越したい
便利が良くて満⾜しているが、⻑く住んでいると飽きてきたため。
便利すぎる。不便ぐらいが丁度いい。お店もたくさん増えても困る。
建物の割に(古い)駐⾞場も⾼く、⽴地条件も昔程便利と感じなくなった為

⾦銭⾯ 固定資産税が⾼額な為
来客⽤駐⾞場のある場所、⼜は家賃のもう少し安い住宅。

コミュニティ 近所付き合い
アパートが店舗と同じため。店の経営の⼈がいじわる、感じが悪い。

13

5

7

8

8

12

21

19

24

住環境（⽇照、通⾵等）に問題があるため

現在の敷地は建替えの条件が悪いため

道路が狭く⾞が使いづらいため

別の場所に住む⼦どもや親族と同居したいため

⾼齢者向けサービスやケア付き住宅に移りたいため

郊外などで⼀⼾建てを持ちたいため

家族構成が変わるので広い(または狭い)家に移りたいため

今の家は古くなったが、建替え等が困難なため

その他

0 10 20 30 (⼈)
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質問 12. 中⼼市街地について、あなたは普段どのように感じていらっしゃいますか︖ 
     次のそれぞれの項⽬についてあてはまる欄の番号に〇をつけてください。 
 
 商業環境では、9 割以上の⼈が「買い物の利便性」が⾼いと感じているものの、「店舗の魅⼒」

や「商品・サービスの質」がよいと感じている⼈が少ない傾向にあります。 
 ⽣活環境では、⽂化施設や医療施設、⽣活利便施設が充実していると思う⼈が多く、コミュニ

ティの交流、まち並み・景観の満⾜度は⽐較的低いことが伺えます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

69.8%

10.5%

6.8%

8.5%

11.4%

24.8%

25.5%

25.5%

34.5%

31.1%

38.4%

36.0%

4.3%

42.6%

45.7%

43.8%

40.1%

24.3%

0.5%

21.4%

12.9%

16.5%

10.0%

14.8%

近くにスー パー 等が あり買い物が便利(N =420)

魅⼒的な店が あ り、買い 物・まち歩きが楽しい(N =411)

商品・サ ー ビスの 質が ⾼い (N=411)

お 店の ⼈と の コミュ ニケー ションが ある(N=411)

イ ベ ン トなど が 盛ん に⾏われてい る(N =411)

屋根（アー ケー ド等）があると、天候に左右されず利⽤で き便利(N =411)

商業環境 そう思う まあそう思う
あまりそう思わない

そう思わない

20.0%

28.6%

21.8%

39.7%

33.7%

14.0%

7.7%

12.1%

4.6%

40.3%

46.1%

51.8%

51.2%

38.6%

44.7%

32.6%

44.0%

23.9%

30.7%

22.1%

21.8%

7.2%

18.4%

33.8%

45.7%

32.6%

50.8%

8.9%

3.2%

4.6%

1.9%

9.2%

7.5%

14.0%

11.4%

20.7%

公園や広場など が 適度にある(N= 414)

図書館やホ ー ル 等の 施設が充実している(N= 412)

医療・福祉施設が 充実している(N=413)

銀⾏、郵便局、コンビニなどの ⽣活に便利な施設が 充実している(N =418)

バス・電⾞など の 公共交通機関の 利⽤に便利で ある(N=412)

歩⾏者が 安全、快適に通⾏で きる(N =414)

まち並み や景観が 美しい (N=414)

歴史や⽂化が 感じられ るまちだと思う (N=414)

近所づ きあ い などのコミュニティの 交流が盛んで ある(N= 415)

⽣活環境 そう思う まあそう思う あまりそう思わない そう思わない

(N=回答数) 



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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360
(81.8%)

54
(12.3%)

13
(3.0%) 13

(3.0%)

市内中⼼市街地
その他市内

宅配(コープ等含)

その他

質問 13．⾷料品、⽇⽤品はおもにどこで買い物をされますか︖ 
 
 全体の約 8 割の⼈が「市内中⼼市街地」で買い物をすると回答しています。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問 14．⾐料品、電化製品、趣味・娯楽⽤品等はおもにどこで買い物をされますか︖ 
 
 全体の約 5 割の⼈が「市内中⼼市街地」で買い物をすると回答している⼀⽅で、「その他市内」

「通信販売」で買い物をする⼈も 1/4 程度ずついます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

231
(48.2%)

124
(25.9%)

97
(20.3%)

27
(5.6%)

市内中⼼市街地

その他市内

通信販売
(ネット通販等)

その他



※グラフ内の数値は回答数を表します。 
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質問 15．中⼼市街地がより良い環境となり、にぎわいのあるまちとするためには、どのような取り組
みが必要であると考えますか︖（あてはまるもの３つまで） 

 
 「空き店舗・空き家や未利⽤地の有効活⽤」が必要と考える⼈が最も多く、また「個性や魅⼒あ

る専⾨店の誘致」、「企業誘致等による働く場の創出」など商業・経済の活性化に向けた施策が
求められています。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

280

185

57

72

77

46

119

75

63

49

32

32

111

0 100 200 300

空き店舗・空き家や未利⽤地の有効活⽤

個性や魅⼒ある専⾨店の誘致

市⺠活動、イベントなどの交流スペースの創出

公園や広場の整備

医療施設や福祉施設の充実

⼦育て⽀援施設の充実

安⼼して歩ける歩⾏空間の整備

狭い道路の拡幅

デザインや⾊彩の統⼀による美しいまち並みづくり

歴史・⽂化が感じられる空間整備

地域コミュニティの強化

マンションや住宅建設による定住⼈⼝の増加

企業誘致等による働く場の創出

(⼈)
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(2) クロス集計 
 
質問 2×質問 10︓年齢別居住満⾜度 
 
 現在の住まいに対する満⾜度について、年齢による差はほとんど⾒られません。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問 8×質問 10︓居住形態別満⾜度 
 
 借家・賃貸の⼈ほど住まいに対する満⾜度が低いことが伺えます。 

 
 
 
 
 
 
 
  

38.9%

46.2%

32.5%

32.4%

37.8%

40.5%

44.4%

30.8%

42.5%

45.9%

39.2%

38.8%

16.7%

23.1%

18.8%

18.9%

16.2%

18.1%

6.3%

2.7%

6.8%

2.6%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

29歳以下(N = 18)

30歳代(N = 52)

40歳代(N = 80)

50歳代(N = 74)

60歳代(N = 74)

70歳以上(N = 116)

満⾜している まあ満⾜している やや不満 不満

38.0%

33.3%

28.6%

26.7%

44.4%

29.4%

25.7%

66.7%

40.1%

26.7%

19.0%

13.3%

43.1%

52.9%

48.6%

0.0%

19.0%

26.7%

38.1%

46.7%

10.4%

17.6%

22.9%

33.3%

2.8%

13.3%

14.3%

13.3%

2.1%

0.0%

2.9%

0.0%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

⼀ ⼾建住 宅（⼟ 地・建物 を所有）
(N = 142)

⼀ ⼾建住 宅（借 地・建物 を所有）
(N = 15)
⼀ ⼾建住 宅（借 家）

(N = 21)
店舗 等と 併⽤の 住宅

(N = 15)
分譲 マン シ ョン
(N = 144)

賃貸 マン シ ョン
(N = 34)

賃 貸アパー ト
(N = 35)

そ の 他
(N = 6)

満⾜している まあ満⾜している やや不満 不満

(N=回答数) 
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質問 2×質問 11︓年齢別居住意向 
 
 年齢が⾼くなるにつれ、今の場所に住み続けたいと思う⼈の割合が多くなります。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問 3×質問 11︓家族構成別居住意向 
 
 今の場所から移りたいと考える⼈の家族構成としては、「単⾝世帯」や「夫婦と未成年の⼦」の割

合が⽐較的⾼いことが伺えます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

38.9%

76.0%

78.8%

74.7%

87.7%

91.5%

55.6%

10.0%

13.8%

13.3%

11.0%

5.9%

5.6%

14.0%

7.5%

12.0%

1.4%

2.5%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

29歳 以下(N = 18)

30歳 代(N = 50)

40歳 代(N = 80)

50歳 代(N = 75)

60歳 代(N = 73)

70歳以上 (N = 118)

今の場所に住み続けたい
中⼼市街地で条件が良い
ところがあれば移りたい 中⼼市街地以外に移りたい

25.0%

27.5%

37.0%

29.2%

21.6%

18.5%

8.6%

13.7%

7.4%

15.2%

15.7%

29.6%

2.7%

3.9%

5.7%

3.9%

3.7%

1.2%

9.8%

7.1%

2.0%

5.4%

2.0%

3.7%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

今の 場 所に住み
続け たい (N = 336)

中⼼市 街地で 条件が
良い と ころが あ れば
移り たい (N = 51)

中⼼市 街地以 外に
移 り たい (N= 27)

その他
ひとり親と成⼈の⼦
親と⼦ども夫婦
夫婦と未成年の⼦

夫婦と成⼈の⼦
夫婦のみ

親・⼦・孫の
三世代世帯

ひとり親と未成年の⼦

単⾝世帯

(N=回答数) 
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質問 6×質問 11︓勤務先別居住意向 
 
 居住意向について、勤務先による割合の差は⼤きく⾒られません。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問 7×質問 11︓居住年数別居住意向 
 
 居住年数が⻑い⼈ほど今の場所に住み続けたいと思う⼈が多い傾向にあります。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

44.5%

46.2%

47.8%

31.7%

33.3%

30.4%

20.6%

20.5%

21.7%

3.2%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

今の 場所 に住 み
続け たい (N = 218)

中 ⼼市 街地で 条件 が
良 い と ころが あ れば
移り たい (N = 39)

中⼼ 市街地 以外に
移り たい (N = 23)

市内中⼼市街地 その他市内 隣接市(⼭⼝市・周南市） その他

14.0%

27.5%

40.7%

7.5%

13.7%

25.9%

10.1%

5.9%

3.7%

31.3%

29.4%

18.5%

37.0%

23.5%

11.1%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

今の 場所に住み
続け たい (N = 335)

中⼼市街地で 条件が
良い と ころが あ れば
移り たい (N = 51)

中⼼市街地以外に
移り たい (N = 27)

3年以内
4〜5年 6〜9年 10〜29年 30年以上

(N=回答数) 
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質問 8×質問 11︓居住形態別居住意向 
 
 今の場所から移りたいと考える⼈の居住形態としては、マンション、アパート居住者の割合が⽐較

的⾼いことが伺えます。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

41.5%

7.8%

11.1%

3.0%

2.0%

11.1%

4.5%

9.8%

3.7%

2.4%

9.8%

7.4%

37.6%

29.4%

14.8%

3.6%

17.6%

37.0%

5.7%

23.5%

14.8%

1.8%

0% 20% 40% 60% 80% 100%

今の 場所に住み
続け たい (N = 335)

中⼼市街地で 条件が
良い と ころが あ れば
移り たい (N = 51)

中⼼市街地以外に
移り たい (N = 27)

⼀⼾建住宅
(⼟地・建物を所有)

⼀⼾建住宅
(借地・建物を所有)

⼀⼾建住宅(借家)

店舗等と併⽤の住宅

分譲マンション
賃貸マンション

賃貸アパート
その他

(N=回答数) 
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質問 1×質問 2×質問 13︓性別・年齢別買い物先（⾷料品・⽇⽤品） 
 
 ⾷料品・⽇⽤品の買い物先について、性別、年齢による割合の差は⼤きく⾒られません。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
質問 1×質問 2×質問 14︓性別・年齢別買い物先（⾐料品・電化製品・趣味・娯楽等） 
 
 ⾐料品・電化製品・趣味・娯楽等の買い物先について、40 歳代以下の⼈と 50 歳代⼥性は

「その他市内」、「通信販売（ネット通販等）」で購⼊する割合が⾼くなっています。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

35.7%

41.2%

33.3%

23.5%

26.5%

53.2%

29.8%

62.0%

63.6%

63.1%

76.6%

35.7%

25.0%

20.6%

21.2%

45.1%

29.4%

21.3%

31.9%

24.0%

6.1%

27.4%

17.0%

28.6%

25.0%

32.4%

42.4%

27.5%

38.2%

19.1%

27.7%

10.0%

15.2%

6.0%

6.4%

50.0%

5.9%

3.0%

3.9%

5.9%

6.4%

10.6%

4.0%

15.2%

3.6%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

男性(N=14)

⼥性(N=4)

男性(N=34)

⼥性(N=33)

男性(N=51)

⼥性(N=34)

男性(N=47)

⼥性(N=47)

男性(N=50)

⼥性(N=33)

男性(N=84)

⼥性(N=47)

29
歳

以
下

30
歳

代
40

歳
代

50
歳

代
60

歳
代

70
歳

以
上

市内中⼼市街地 その他市内 通信販売(ネット通販等) その他

78.6%

100.0%

86.7%

76.9%

75.0%

84.4%

81.4%

76.3%

82.6%

83.9%

85.0%

85.1%

21.4%

13.3%

15.4%

20.8%

9.4%

14.0%

10.5%

15.2%

3.2%

8.8%

8.5%

3.8%

4.2%

2.3%

2.6%

2.2%

6.5%

2.5%

6.4%

3.8%

6.3%

2.3%

10.5%

6.5%

3.8%

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

男性(N=14)

⼥性(N=4)

男性(N=30)

⼥性(N=26)

男性(N=48)

⼥性(N=32)

男性(N=43)

⼥性(N=38)

男性(N=46)

⼥性(N=31)

男性(N=80)

⼥性(N=47)

29
歳

以
下

30
歳

代
40

歳
代

50
歳

代
60

歳
代

70
歳

以
上

市内中⼼市街地 その他市内 宅配(コープ等)

その他

(N=回答数) 
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質問 2×質問 15︓年齢別必要施策 
 
 年齢別に必要な施策を⾒たところ、「公園や広場の整備」「⼦育て⽀援施設の充実」は 30 歳

代〜40 歳代の⽐較的若い世代の割合が⾼くなっています。 
 ⼀⽅で、「市⺠活動、イベントなどの交流スペースの創出」「医療施設や福祉施設の充実」は 50

歳代以上の回答割合が⾼い傾向にあります。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

3.9%

4.9%
1.8%

2.8%

5.2%

11.1%

3.4%

4.0%

6.3%

3.1%

9.4%

3.6%

10.0%

13.0%

10.5%

23.6%

7.8%

37.8%

10.1%

12.0%

17.5%

16.3%
3.1%

12.5%

12.6%

18.2%

23.8%

12.3%

27.8%

10.4%

15.6%

20.2%

21.3%

22.2%

12.2%

25.0%

28.1%

16.2%

18.6%

18.9%

22.8%

13.9%

18.2%

11.1%

16.0%

16.0%

15.9%

24.5%

9.4%

12.5%

21.6%

20.0%

15.7%

19.3%

16.7%

18.2%

8.9%

19.3%

17.3%

12.7%

14.3%

25.0%

12.5%

15.3%

29.3%

23.8%

33.3%

15.3%

40.3%

15.6%

31.1%

29.3%

25.4%

32.7%

34.4%

25.0%

30.6%

空 き店 舗・ 空 き家 や未利 ⽤地 の有 効活⽤ (N=280)

個性 や魅⼒ あ る専⾨ 店の 誘致(N=185)

市⺠ 活動 、 イ ベ ントなどの 交流スペースの 創出 (N=57)

公園 や広 場の 整備 (N=72)

医 療施 設 や福 祉施 設の充実(N =77)

⼦ 育て⽀援 施設 の 充実(N =45)

安⼼ し て歩け る歩⾏空間 の整備(N =119)

狭い 道 路の 拡幅 (N=75)

デ ザイ ン や⾊ 彩の統 ⼀による美し いまち並 みづ くり(N =63)

歴 史・⽂ 化が 感じられる空間整 備(N =49)

地 域コミュニ ティ の 強化(N=32)

マンシ ョンや住宅 建設 による定 住⼈⼝の増加(N =32)

企 業誘 致 等による働 く場の 創出 (N=111)

29歳以下

30歳代

40歳代 50歳代 60歳代 70歳以上

(N=回答数) 
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質問 12×質問 15︓商業・⽣活環境満⾜度と必要な取り組みの関係 
 
 商業環境・⽣活環境の満⾜度と必要な取り組みとの関係を項⽬別に⾒たところ、「空

き店舗・空き家や未利⽤地の有効活⽤」、「個性や魅⼒ある専⾨店の誘致」（グラフ○A  
グループ）は、満⾜度が低く、かつ必要な取り組みであるという回答数も多く、優先
度の⾼い取り組みであると考えられます。 

 「地域コミュニティの強化」や「デザインや⾊彩の統⼀による美しいまち並みづく
り」（グラフ○B グループ）についても満⾜度が低く、これらへの対策も考慮する必要
があります。 

 「医療施設や福祉施設の充実」など（グラフ○C グループ）は、満⾜度が⽐較的⾼く
なっていますが、必要な取り組みとしての回答数も⼀定数みられることから、より住
みよいまちづくりを⾏うためのきめ細やかな施策の検討が求められます。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
※設問の組み合わせ 
 

 

 

 

 

 

 

 
※満⾜度平均点︓「そう思う」…4 点、「まあそう思う」…3 点、「あまりそう思わない」…2 点、「そう思わ

ない」…1 点とし、回答数で割り戻すことで平均点を算出した。 

空き店舗等専⾨店誘致

交流スペース

公園・広場

医療・福祉

歩⾏空間
道路拡幅

まち並み

歴史・⽂化

地域コミュニティ

1.50

1.75

2.00

2.25

2.50

2.75

3.00

3.25

3.50

0 50 100 150 200 250 300

質
問

12
商

業
・⽣

活
環

境
満

⾜
度

（
点

）

質問15 必要な取り組み（回答数）

グラフ上の項⽬ 質問12 質問15
空き店舗等 魅⼒的な店があり、買い物・まち歩きが楽しい 空き店舗・空き家や未利⽤地の有効活⽤
専⾨店誘致 魅⼒的な店があり、買い物・まち歩きが楽しい 個性や魅⼒ある専⾨店の誘致
交流スペース イベントなどが盛んに⾏われている 市⺠活動、イベントなどの交流スペースの創出
公園・広場 公園や広場などが適度にある 公園や広場の整備
医療・福祉 医療・福祉施設が充実している 医療施設や福祉施設の充実
歩⾏空間 歩⾏者が安全、快適に通⾏できる 安⼼して歩ける歩⾏空間の整備
道路拡幅 歩⾏者が安全、快適に通⾏できる 狭い道路の拡幅
まち並み まち並みや景観が美しい デザインや⾊彩の統⼀による美しいまち並みづくり
歴史・⽂化 歴史や⽂化が感じられるまちだと思う 歴史・⽂化が感じられる空間整備
地域コミュニティ 近所づきあいなどのコミュニティの交流が盛んである 地域コミュニティの強化

○C  

○A  

○B  

⾼
 

低
 

多 少 
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(3) ⾃由記述意⾒ 
 
質問 16. 中⼼市街地の活性化について、ご意⾒等ありましたら下記にご⾃由にお書きください。 
 

⾃由記述意⾒の分類及び件数 

分類 件数 

①商業環境 73 

②イベント 19 

③居住環境 28 

④道路 27 

⑤公園 5 

⑥公共公益施設等 14 

⑦公共交通・駐⾞場 15 

⑧⼟地利⽤ 15 

⑨その他 38 

合計 234 
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意⾒ 年齢 性別

・商店街は、ほとんど閉まってて⾏こうとは思わない。 30歳
代 ⼥性

オシャレな店がない。
(商業環境について)駐⾞場に困る、駐⾞料⾦がいる。

50歳
代 ⼥性

商店街はなんだかさみしいですね。どうもん(⼭⼝市)は楽しみながら歩いているので、何の差なのかなーと思いま
す。イルミもキレイでした。

29歳
以下 男性

・アーケード内はシャッター街となっている
・魅⼒のある店がない
・イベント以外⼈がほぼいない
・歩⾏者天国にする意味がない
・若者が⾏く店がない
・中⼼市街地の活性化は不要。(イオン、イオンタウン、ユニクロ、ゆめタウン、ルルサス等で⼗分)

40歳
代 男性

若者向けのショップ(服等)がない。
スタバみたいなカフェが少ない。ルルサスがにぎわっていなさすぎてもったいない。

30歳
代 男性

駅の中⼼部に商業施設が集まっているのが利便性が⼤変良い。 30歳
代 ⼥性

アーケード街のシャッター店の多さに驚きました。 70歳
以上 ⼥性

アーケード街はシャッターがおりているところが多く、利⽤しようと思わない。 60歳
代 男性

防府の中⼼市街地には⽣活を楽しめる物・事がないように思います。過去賑やかであった商店街は今やシャッター
通りであり、天満宮に向かって歩くと暗くて寂しい印象が残ります。これでは天満宮のご利益もどうかと疑ってしまい
そう。
また、⼀般的に中⼼市街地の魅⼒といえばショッピングと飲⾷ですが、駅周辺には少し飲⾷店があるのみでメイン
はスーパーマーケット。しかもそのスーパーは安くて⼤量という品揃え、少⼦⾼齢化とは真逆。旧態依然の価値観
が続いているように思います。

50歳
代 ⼥性

毎⽇の買い物にも便利で住み良い街です。 70歳
以上 ⼥性

栄町、天神商店街の辺りが昔と⼤きくさびれて残念です。 40歳
代 ⼥性

マンション等が建ってきたので今から中⼼市街地が元気になるのではないかと思うが、商店街があるのにさびれてい
る。

40歳
代 男性

駅天神⽅⾯にはマンション・アパートが増えていき、それぞれ個性のある店舗、親しみ易い・⼊り易い店等、駅周
辺が淋しく、昔の様な活気が欲しいと思います。

70歳
以上 ⼥性

カリヨン、銀座も空洞化で店もなく、介護や空地(駐⾞場)になり、店舗がありません。居住して店をする⼈が少なく
なり⼈⼝も減っています。そこにカギがあると思います。

70歳
以上 男性

アーケードの空き店舗を、幼児を持つ⺟親がゆっくり買い物等出来るよう、⼦供の⼀時預かり場所に利⽤したり、
同場所を、⾼齢者の休憩所として利⽤出来る様にすれば、年齢の隔たりのない交流が⽣まれ、⼈の集まる場所
になると思います。

60歳
代 ⼥性

ルルサスの中の空き店舗は、もったいないと思う。魅⼒的な店舗の誘致を希望。例えばテナント料を安くして、若⼿
作家のアート作品のお店などの起業家⽀援も⾏ってほしい。

60歳
代 ⼥性

商店街が閉まっている所が多く暗い。太宰府天満宮の様な参道ができるともっと⼈が来て明るくなると思う。 29歳
以下 ⼥性

空き店舗が多く、⾃宅から徒歩圏内の店に魅⼒を感じない。個⼈での経営が難しければ⼤きな商業施設の誘致
などを⾏って欲しい。

40歳
代 男性

店をとにかく増やしてほしい。 40歳
代 ⼥性

・スタバやドトールなど⼈が来る商業施設を誘致。
・猫カフェを作る。

50歳
代 男性

空き店舗なくすこと 60歳
代 男性

私は防府⽣れの古い⼈間、（防府）愛は市⺠では⼈⼀倍。
市の復活(街がこわれているので駅前の⽞関⼝から顔から修繕し天満宮まで繁華街にする事。)
出来る所から実現努⼒に⽬覚めて欲しい。何も⽇本⼀でなくても良い。イエスかノーで取り掛って下さい。意志を
問いたいのです。

70歳
以上 男性

ルルサスの⼀階にあったダイソーがなくなって空いている。
ユニクロのような⼈気店に⼊ってもらうと駅前の住⼈にとって便利で活気づくと思う。
危険の意識の薄い住⼈が周りに増えてもらうとこわいし、困るので安全を守りつつ活性化してもらいたい。

50歳
代 ⼥性

幹線道路に沿った郊外型市街という印象。
天満宮に続く、アーケードの刷新。(何かさびれた印象)

50歳
代 男性
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意⾒ 年齢 性別

憩いの場が少ない。おしゃれな店に変えていく必要がある。 60歳
代 男性

⼦供連れ家族が気がねなく⼊れる個室のある⾷事処がもっとあるといい。 40歳
代 男性

今までの⾏政は活性化について、余り⼒を⼊れてなかったのではないか。新市⻑は考えて何かをしてくれると思う
し、期待している。今の商店街を活性化していただきたい。

70歳
以上 男性

せっかく天満宮という優れたリソースがあるので、もっと有効活⽤してほしいと思います。
商店街の活性化。補助⾦を出してチャレンジショップとか。
太宰府とかを参考に。

30歳
代 男性

アスピラートの事務所は常にブラインドがしてあり、何があるのかわかりません。駅を出て⼀番先に⽬にする防府の
印象にガッカリです。⺠間のコーヒーショップなど活⼒ある店があれば駅前に元気が出るのでは。

70歳
以上 ⼥性

⾨前町筋にある南北通りの歴史的の魅⼒はある。
上記質問15の1、2にある事業による中⼼市街地の活性化。

70歳
以上 男性

空き店舗は持ち主とよく話した上で未来を考えた利⽤を積極的に考えていただきたい。 40歳
代 男性

商店街の空き店舗が多すぎてさみしい感じがします。
「チャレンジできる町」を売りにして、これから⾃分の可能性にチャレンジしたい起業家の⼈を応援する環境作りに⼒
を⼊れてあげてもらいたいです。
防府市は私のふるさとです、と⾃慢できる市になればいいと思います。頑張って下さい…。

40歳
代 ⼥性

アスピラート隣り(元ダイソー)の跡が⻑い間空いている。積極的な誘致を促したい。 70歳
以上 ⼥性

・中⼼地以外からわざわざ⾜を運び、消費、経済活動してくれるような⼯夫が要る。
・⽇中、シャッターが閉まったままの店舗が連なっているのは古臭く感じる。(終わった街、さびれた街の印象)。アー
ケード街は要らない。(今のままでは)
→⾰新が必要。

40歳
代 男性

企業誘致(⼟地代、税等で優遇)→定住⼈⼝の増加→にぎわいのあるまち(⾃然にそうなる)。
(質問15について)12、13以外は効果なし。その他は⼈⼝増の結果として後にやること。中関地区の企業誘致に
より、定住⼈⼝を増加させることが⼤切。的外れなことに税⾦投⼊すべきでない。戦略的にしっかり責任もって考え
てほしい。

70歳
以上 男性

商店街は閉店している店舗も多く、活気がありません。
防府天満宮に続く道に、いろいろな(雑貨屋、飲⾷店など)お店があると、市外からの観光客も増え活気を取り戻
せるのではと思います。

50歳
代 ⼥性

天満宮までの商店街が淋しいと思います。駅前に⾞を⽌めて、散策しながらお参りしたくなるような参道になればい
いなと思います。

40歳
代 ⼥性

駅北の開発。ルルサスの空き店舗をなくす。 50歳
代 ⼥性

・商店街、アーケードの再開発を⺠間企業に依頼してプロジェクト化する。
・駅から商店街までをアーケードでつなぐ。
・駅ビル

50歳
代 男性

安くて旨いもの店の誘致 70歳
以上 男性

防府駅前商業施設の充実(駐⾞場確保) 50歳
代 ⼥性

マンションばかり建ってこれといったデパート等限られていて不便、もっとディスカウントストア等参⼊してほしい。 40歳
代 ⼥性

天神様を中⼼に、⾞塚の⽅までを⾨前町として栄えさせれば空き店舗もなくなる。
個性的な店を両側に持って来る。儲けを度外視したおいしいもの、誇らしいもの、この天神様の通りしかない品々
をはじめは儲け0円でマイナスでも、みんなで⼿をつないで頑張って、観光バスも全て⾞塚へ⽌めて、全国へ防府
天満宮を宣伝して、常に⼈通りがある様に、浅草雷⾨を⾒習って学んで、その⾜で⼭⼝湯⽥温泉へつなげるべ
く、⼭⼝市とがっちり⼿をつないで発展させてほしい。
若い⼒で協⼒しますよ。全国に知ってもらう事。

29歳
以下 男性

・商店街や⼀歩内に⼊った辺りは空き店舗や空き地が⽬⽴つ。
・若い⼈(⼦どもも含め)も⾏きたくなる様な店や施設を誘致してほしい。

30歳
代 ⼥性

ルルサスの空き店舗が多すぎる。外から⼈を呼んでも恥ずかしい。
※商店街の空き店舗のシャッターを⼩学⽣に(20年後の防府市)をテーマにアートして頂くと、明るくなり話題性が
出て観光客が増える︕

50歳
代 男性

百貨店(デパート)があればいいと思うことがよくある。私は好きです。
しかし防府の⼈間には合っていない気もする。(買わないかも)。複雑なところです。

60歳
代 男性

ルルサスが有効活⽤されているとはとても思えない。
市役所等⾏政機能として活⽤するか、⼜は飲⾷店に特化した⽅がいいのではないかと思う。

40歳
代 男性
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意⾒ 年齢 性別
若者ばかりを中⼼としないで、50歳代以降の年齢層にもターゲットをおいた商店街作りや、モールにもっと医療機
関を充実させてみては︖

60歳
代 ⼥性

郊外型の店でなく、集客⼒の⾼い魅⼒ある店の出店。 50歳
代 男性

古い家等を処分して積極的に再利⽤する、新しい店を建てる等。 50歳
代 男性

「幸せます通り」と聞いたら良いが、シャッター通りの(活性化)ゴーストタウンであり、防府市の活性化を阻害して暗
い雰囲気しか無い。昔からどうにかならないかと⾔われてきたが、今は世代交代もして、天満宮から駅への最⼤の
通路ですから、多⽬的施設の有るショッピングモールみたいな⼈を引き付ける施設が出来ないか、突っ込んだ計画
をしてほしいと思っています。

70歳
以上 男性

アーケードが⻑年ゴースト化しているので難しいのであれば新たな場所に⼈が集まる空間を造ってみるのが良いかと
思います。

40歳
代 男性

駅通りどんくさい町。もっと明るい街通りにして下さい。ルルサスの歩道前の通りなど、⾞庫か商店かわけわからない
様な通りである。市が指導して建物をたてらすこと。

70歳
以上 男性

アーケードのシャッター通り化をなくしたい。ショップを持ちたい若い世代の⼈たちが魅⼒を感じるようなリノベーショ
ン、賃貸システムができるといいと思う。

50歳
代 ⼥性

駅の近くにスターバックスのようなカフェがあると嬉しい。(タリーズは病院内で使いづらい) 40歳
代 男性

中⼼市街地にもっと店舗がふえてほしい。現在の空洞化した市街地では、防府市の発展はないと思います。 70歳
以上 ⼥性

駅の周辺が店舗が少ない。 40歳
代 男性

市街の中⼼と⾔える、核となる商業施設(専⾨店、イベント業が可能な)の集合⽴地が必要で、ただ⽇⽤品、⾷
料品等が近くで買えるだけでなく、近隣市外からも集客できる⼤規模施設を実現しないとダメ。現在は近隣の市
に買い物等で出ているのが実状です。

70歳
以上 男性

お店のシャッターが昼間から閉まっていないようなアーケードにして下さい 40歳
代 男性

アーケードがさみしすぎる。買い物でアーケードに⾏くことがまずない。イベントの時だけ…。もう少し若者向けのお店
があれば…。

29歳
以下 男性

駅の周辺は少しずつ新しいお店もできていますが、アーケード内や天満宮下の辺りはいつも店が早くしまったり、新
しいお店が⾮常に少なく感じます。少し歩いても⾏きたいと思うお店などがあると⼈の⾜も向くのかと…。ずっと住ん
でいる所なので、活気ある町にしてほしいです。周南や⼭⼝市のような…。宜しくお願いします。

40歳
代 ⼥性

他市、他県からでも来ようと思う専⾨店の誘致。 40歳
代 男性

カフェが少ない。⼩さなセレクトショップやカフェ、レストラン、インスタ映えするショップが集まるストリートやビル等あれ
ばいいと思う。

60歳
代 ⼥性

駅北側に何もなさすぎ。例えばホームセンターに出店してもらう等できないか。(ゆめタウン、アルクしかない) 40歳
代 男性

防府天満宮周辺(商店街など)に歴史資料館や地産のモノが買えたり⾷べたりできる⼤型の総合ショップをつくって
ほしい。

30歳
代 ⼥性

・空き家に店が欲しい 70歳
以上 男性

⼤きな建造物の中に⼩売店を⼊れるのではなく、道路のそばに庶⺠的な店ができるような⽅法を考える。 60歳
代 男性

ファッションストリートと⾷べ歩きフードの充実 30歳
代 ⼥性

・ルルサスの空テナントが⽬⽴ち、街に暗い印象がついてしまうので、とにかく空テナントを埋めてほしい。市街地の
良さは職・住・商が⼀緒になっているところなので、お店でテナントを埋めるに限らず、co-workingスペースとして
開放するなどして、とにかく空きをつくらないことが⼤事である。
・商店街は⼀階で商売をしておらず、⼆階に住んでいる⼈がいるのであれば⽴ち退きしてもらいましょう。商店街も
空きをつくるべきではない。

30歳
代 男性

ルルサスに幼児の過ごせるスペースがあるが、お年寄りも⼀緒に過ごせるスペースがあると良い。お年寄りも幼児の
姿に⼼がなごむと思う。

70歳
以上 男性

駅前にイオンがあり、周南や⼭⼝に⽐べると魅⼒があるが、他に何もない。
中⼼市街地だけでなく、郊外を含めた活性化をすべきでは︖

29歳
以下 男性

ショッピングセンターと憩いの場を融合した⼩さな町を作ってはどうですか。 70歳
以上 ⼥性

中⼼街に点在している施設をつなげて歩いてもらってお⾦を使ってもらえるようにして下さい。 40歳
代 ⼥性
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意⾒ 年齢 性別
駅前でのイベントや交流など。例えば、クリスマス時期、もう少し⼤掛かりなイルミネーション。ルルサスが美しいイル
ミネーションなのにもったいない。周辺も⼤掛かりにすると、周辺より⼈が集まると思う。フードトラックなどの誘致。

60歳
代 ⼥性

・防府総おどり、フリーマーケット、マンネリ化。出店も減少。何か⽬⽟となるものがない。
・徳⼭，⼭⼝等いろいろくふうして⼈あつめをやっている。
・少し⾟⼝で書きました。

70歳
以上 男性

イベント等の告知が中途半端。市⺠の認知度や興味にかなりの温度差がある。 50歳
代 男性

フリーマーケットや祭事、マラソンなどの際にいつも同じ場所が通⾏⽌めになり不便。⾞で家から出られなくなるので
困っている。

29歳
以下 ⼥性

⾼齢者にはイベント等の情報が⼊りにくいので、買い物以外には中⼼市街地の魅⼒を感じない。 70歳
以上 男性

イベントはよくおこなわれているが、市内のお客様が来たいと感じるものではなく、主催する⽅と地域の⽅の思いの
違いが感じられます。

40歳
代 ⼥性

元銀⾏員で博多、下関、⼭⼝、徳島、岩国、広島と勤務し退職し、天神様のすぐ下の⼩径の⾃家に帰り⽣活し
ています。各地特⻑がありましたが現在の⾃家での⽣活は良好です。ただ活性化の為、今少しイベントや市⺠活
動の活性化が必要と思います。

70歳
以上 男性

⼦供や若者が楽しめるようなイベントスペースを作り毎週末にはいつもそこでは楽しいイベント(⼤道芸なども含め)
を⾏うなど、明るいイメージ作り、明るい街作り。

60歳
代 男性

防府まつりの事ですが、もっと多くの⼈達に参加してもらえば盛り上がると思います。今ではとても貧弱なのでたとえ
ば、中⼼街にやぐらみたいなものを設置して地元の歌いたい⼈参加で、皆で参加できる様にすれば楽しいと思いま
す。

60歳
代 ⼥性

他市の⽅や観光客がぜび⾏ってみたいと思う施設やイベントをどんどん⾏い、他市にない特⾊を創っていく必要があ
ると思います。

50歳
代 ⼥性

駅前やアーケードなどでのイベント(マルシェなど)を増やして⼈が集まる回数を増やす。 40歳
代 男性

昭和40〜60年を防府で過ごし、平成25年にUターンしてきました。昔、あれだけ栄えていた中⼼市街地の衰退
に驚きました。この5年間でも⼦供の頃の遊び場であった店舗が取り壊され、どんどんマンションになっています。⾞
社会となった今、駅前の集客は望めないのが実状なのでしょうか。⾏政と地域住⺠との協⼒が不可⽋だと思いま
すが⾼齢化も進んでいます。全国的に⾒ても若い⼈が⽴ち上がっている所が発展しつつあるように⾒受けます。個
⼈的には市役所に置いてあったガイドブックを偶然⽬にして、防府にもこんないにいろいろ楽しいことがあることを昨
年知ったので⼩さなイベントの周知も必要かと考えます。

50歳
代 ⼥性

趣味の発表会、等々、⾷べて遊んで⾏き帰り千円以内で 70歳
以上 男性

イベントが時々ありますが、宣伝が⾏き届かず⼈数は少ない。
イベントをやる以上、⼈数は⼤切。にぎわい感が感じられない。

70歳
以上 ⼥性

イベント(ライブ、スポーツなど)の招致をもっと増やしてほしい。 60歳
代 ⼥性

防府はフリーマーケットが有名なのだから、⼀般に⼀ヶ⽉5000円くらいで、フリーマーケットブースとして開放すると、
その⽅が客を呼び外からお客が集まり、街が活性化すること間違いなし︕

50歳
代 男性

防府天満宮周辺で様々なイベントを参加型でやってほしい。市内・市外から⼈が集まる様なイベント(ex.⾳楽、
美術、アニメ、セミナー、PR)を沢⼭企画してほしい。

30歳
代 ⼥性

クリスマスの時期、駅前の美しい景観を⽣かしたイルミネーションに。 70歳
以上 ⼥性

あちこちでのイベントばらまきではなく、今⼀度防府のまちに何が必要か考え直す⽅がいいと思います。税⾦は有
効に使ってください。

50歳
代 ⼥性

・のら猫が多く尿やフンがくさい所がある。
・ゴミの⽇にカラスがゴミをぐちゃぐちゃにして迷惑。

29歳
以下 ⼥性

空き家に野良猫が多く困っています。何とか対応できないものでしょうか。 70歳
以上 男性

夜は街灯が少なく暗い。 40歳
代 男性

駅近くにペット⽕葬トラックがあり、環境によくない︕︕(中⼼市街地にあります) 40歳
代 男性

夜間、駅前が暗すぎる。 40歳
代 男性
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意⾒ 年齢 性別
道路から(⾞道)⼊りこんでいる家まで舗装されていないので⾬が降ればぬかるんで⼤変です。郵便配達のバイク
が通れば⼜⼤変です。市の下⽔道が通っている所は舗装されていますが、私の家は隣りが空家で⾞道から4軒⽬
で奥まっていますので⾞道から⽞関迄は、塀の外でも私有地のため、ぬかるんで⼤変です。

70歳
以上 ⼥性

周南市まで通勤していますが、落ち着いた感じがあり居⼼地の良い防府にアパートを借りて住んでいます。本当は
防府市内に働く場所があれば⼀番良いのですが、現状は難しいようです。

50歳
代 男性

近くに広い通りと狭い通りがあります。時々、たばこの吸いがらやゴミが、⽬につく時、拾っています。近くにはお店な
どもありますが、気がついた者がきれいにすればいいと思い続けています。お店⼀軒⼀軒はとてもきれいにされている
所が多いと思いますが、周りにも気を配られるともっといいと思います。そして、表ばかり気にとられるのではなく、裏
側をきれいに整えられることがもっと⼤切だと思います。

60歳
代 男性

スーパー内は賑わっていますが、周辺は何もないので汚れや古さなどが少し気になります。花などたくさん植えてある
と印象が変わりそう︖︖

29歳
以下 ⼥性

中⼼市街地を流れる⽤⽔路にフタをするなど転落等ないよう安全にしてほしい。 40歳
代 ⼥性

駅周辺に花や緑を増やして景観が美しくなれば、⼈が訪れるのではないでしょうか。
防府には歴史⽂化財産があるにもかかわらず⽣かしきれていないと思う。
観光に⼒を⼊れ、海外からでも⼈が集まる他にない⼯夫や美しい街並みにしてほしい。

50歳
代 男性

空き店舗などの利⽤も良いでしょうが、可能な限り、建て替えて新しいものにした⽅が美観的にはいいと思う。(道
路、電線地中化など)

40歳
代 ⼥性

空き店舗も⽬⽴っているが、空き家がわりと多く、荒地化すると⼦どもの遊び場などになったりするため、危険であ
る。⼦供が安⼼して遊べる場所を増やしてほしい。

40歳
代 ⼥性

廃屋のような住居等の整備(駅前のからくり時計︖の撤去等) 70歳
以上 男性

私はこれまで、⼤阪市、北海道苫⼩牧市、福井県鯖江市など防府と同規模かそれ以上のまちに住んでいたが、
それらに⽐べ防府は市街地に緑が少ない。⾃然の景観を市街地に増やすことで市街地の印象が良くなるし、住む
⼈のまちを美しくしようという気持ちも醸成されるのではないか。

29歳
以下 男性

⾝体の不⾃由な⼈、⼦供・お年寄りが安全で快適な⽣活ができるよう町の整備に強化していただきたい。 70歳
以上 ⼥性

防府駅の利⽤者で、イオンの⾼架下付近の路上に⾃転⾞を停めている⼈がものすごく多いです。
点字ブロックの上にとまっているだけでなく、道の通⾏の邪魔になっています。⽩杖をついて歩いておられる⽅がいらっ
しゃるので、毎⽇不安で⼼配です。イオンの意⾒箱にも投函しましたが、全然改善が⾒られない為、ぜひとも、よろ
しくお願いいたします。

29歳
以下 ⼥性

若い⼈が集まりやすい環境の整備。商業施設だけではありません。 60歳
代 男性

⽤⽔路へのごみ不法投棄が多過ぎるのを⾒逃している。空⽸、ペットボトル、剪定枝、抜いて根の付いた雑草、
ビニール袋に⼊った⽣ごみ等、数軒であろうか。⾒逃すからいつまでも流し続ける。不法投棄は1、000万以下の
罰⾦・五年以下の懲役を知っていても、今まで何も無かったから流しているのであろうか。市は真剣に取り組んでほ
しい。

70歳
以上 男性

坂が少なく、⾃転⾞やウォーキングのしやすい環境だと思うので、もっと安全に、楽しく街中を散歩したり、遊べるよう
にしてほしい。普段、歩いていて、緑が少ないなと感じるので、街中にもっと緑を増やしてほしい。

30歳
代 ⼥性

建物や空間は形や⾊が⼤事ですが、素材による雰囲気作りも⼤事です。 30歳
代 男性

本気で活性化を図るなら天満宮の上の駐⾞場を中⼼市街地近辺に移して、歩いて参拝してもらう事を考えない
と防府の市街地は栄えないと思います。
この計画を実⾏に移すには、時間と地域の⽅々の協⼒無くては出来ない事ですが、30年50年100年先の事を
想像すると実⾏に踏み切るべきと思います。

70歳
以上 男性

⽼朽化した建物が多く、空き家も多く感じるので、商店街を含め全体的に整備をしてほしい。 40歳
代 男性

デザインや⾊彩の統⼀による美しい街並みづくりは必然的なことだと思います。歩いていても興味の持てる街、誇り
を持てる街は重要だと思います。

40歳
代 男性

公園もありますが、⽝の散歩はしめ出しです。マナーの悪い⼈がいる為でしょうが、モラルのある街に仕上げて共存
できる事が良いのでは︖税⾦をもっと有効に使ってほしいと思います。

60歳
代 ⼥性

今賃貸アパートに住んでいます。このままずっと住みつづけるのは難しいです。市営住宅を便利がいい所に建ててほ
しいです。

70歳
以上 ⼥性

太陽の光が降り注ぐように、⾼さの低い建物に規制する。⼈が歩きに外に出て来るような⽅法を考える。 60歳
代 男性

空き店舗や古くなった建物が多く⾒られます。駅前はガムやたばこのポイ捨てが多く⾒られ美しい街並みには思えま
せん。噴⽔のある広場も⼦供たちのゴミが多く捨てられ残念です。平⽇⼈が少ない時の掃除より⼈が集まる⼟⽇
にもして欲しい。掃除してくれる⼈がいるとゴミも捨てず、汚す気持ちも少なくなるのでは。そうすればもっと中⼼市街
地はもっと栄えると思います。是⾮お願いします。

40歳
代 ⼥性
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意⾒ 年齢 性別

⾞の通り抜けが多いが歩道がなく危ない。 40歳
代 ⼥性

メインの通りが⼀⾞線しかない所が多い。渋滞がひどい。 30歳
代 男性

アーケードから天満宮までの道が⾞中⼼の道になるのも、安⼼して歩けないです。 40歳
代 男性

中関や牟礼⽅⾯は道路が整備され便利になっているが、市街地は道が狭く不便。渋滞になることも多い。 40歳
代 ⼥性

まず中⼼市街地の道が悪い。競輪前売り施設周辺、ルルサス周辺歩⾏、⾃転⾞の⼈には不便。危険も多い。
歩いて散策出来る所は⽚側のみが多く反対⾞線は歩けるスペースもない。とくにルルサスの前、公会堂周辺も。
⾼齢代にもなり余計危ない道が多い。⽬⽴つ。
まず道を考えてほしい。安⼼して歩いたり⾃転⾞で⾏動しやすい道。

40歳
代 ⼥性

⾃転⾞は⾞道を⾛るのが原則。⾞道が危険な場合は歩道⾛⾏可であるが、誘導⽤点字ブロックが有る歩道で
は、ブロックの⾞道側を⾛るとなっているが、⼋王⼦オーヴィジョン付近、防府商⼯⾼校正⾨前の歩道は事故が起
きないのが不思議であり、防府商⼯の前では私が事故をするところであった。事故が起きたら、道路管理者が加
害者であり全責任を負い、それからの整備では⼿遅れである。考えている⼈はいるのだろうか︖

70歳
以上 男性

⼀部の場所のみ⽴派な道路ですが、主要道でないところは余りにも荒れている。(つぎはぎだらけの舗装)(うすく⾒
えにくくなった⽩線、その他の標識など)

30歳
代 ⼥性

駅南町は未だ道路整備の不⼗分な所が多い。特に桑⼭北側地区が未開発では︖ 70歳
以上 男性

⼭⼝銀⾏宮市⽀店・兎屋の前のオレンジのポールですが、平⽇も⾞の通りが多いですが、⼟⽇祝⽇は特に⾞も
多くあの場所でとても混雑するので、⼟⽇祝に限ってはのけて欲しいと思います。
いくら道路を整備しスムーズに通⾏できるようになっても、急いでいる時など本当にイライラします。(何の為のポール
なのか意味不明です)検討を宜しくお願いします。

40歳
代 ⼥性

道路は管轄外かもしれませんが、駅南⼝交差点で、対⾓⽅⾯に⾏く場合、若者でも歩⾏者⽤信号が変わるま
でに⼆つの歩道を横断するのは⼤変です。⾼齢者は、⼀つわたるのがやっとで、「天神⽅⾯は、ここを渡るのが⼤
変で⾏かない」との声も、中⾼年層から聞きます。(待ち時間も⻑い)
歩⾏者のみ使⽤できるスクランブル交差点に出来ないものかと、いつも思います。
他にも⼀⽇中⾬天の⽇鋪道と⾞道の間に⾬⽔が溜り、横断歩道が1メートル程度埋れてしまう場所が町の中⼼
部に数ヶ所あります。⼩さな事の改善⼀つ⼀つの積み重ねが市町の繁栄に繋がるのではないでしょうか。

60歳
代 ⼥性

歩道をきちんと作ってほしい。通学路が⼼配。⽩線ではなく、段差の歩道。 30歳
代 男性

道路などのインフラ整備の必要を感じます。特に市内を南北に渡る道路の不⾜と、⼯業地帯へのアクセスでのイン
フラ整備を早急にすべきです。道路が出来ると、まちは変わります。

50歳
代 男性

⾞イスが通れるフラットな歩道にする。 60歳
代 男性

⾃動⾞等の通⾏に対して、安⼼して歩くことのできる歩道の整備。歩⾏者が多くない街は活気がない。 60歳
代 男性

多数の広い道路は不要と思います。安⼼して歩ける道の整備を望みます。 50歳
代 男性

⼦供が安⼼して歩ける道作りをしてほしい。 40歳
代 男性

萩往還に歩道を早く整備してほしい。
道路の直接の表⽰はとてもGOODでした。

60歳
代 男性

天満宮前のカラー舗装の道路の整備(⽳があいていたり、舗装がはがれていたり、ひどい状況。点検が必要) 70歳
以上 男性

防府駅から天満宮までの道路周辺の整備 50歳
代 ⼥性

渋滞のない道路整備。 50歳
代 男性

狭い道路の通⾏規制する。 60歳
代 男性

・天満宮前東⻄の道路は⼯事中であるが、⾞道幅を狭くしており、朝⼣の混雑はひどい。(交通事故が起こりか
ねない。⼈の通⾏にも問題がでてきそうである。)⾞が路側帯へはみ出して停⾞する。
・「中⼼市街地」の北側の東⻄⽅⾯の道路の幅は広くする。(歩道が整備されておらず危険である。)

70歳
以上 男性

⾃動⾞を使っていたらわかりませんでしたが、⾃転⾞にのりかえてなんと歩道の悪いこと︕⾛りやすい歩道にして下さ
い。ガタガタ道をなくして下さい。

70歳
以上 ⼥性

狭い道路をスピードをあげる迷惑⾞と交差点に駐⾞をしている⾞が有り、困る時がありますネ。
⼀⼨の時間だったら良いかと思う⽅が多いのでは︖
空地が多いのでそこへ⾃由駐⾞できるようにしたらいいのでは︖

60歳
代 ⼥性

駅通りは道幅が狭いのに路上駐⾞が多く(特に紫雲荘辺り)⾃転⾞、歩⾏者は⾞道に出ねばならず後ろからの⾞
の追い越しがすごく怖い。

70歳
以上 ⼥性
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意⾒ 年齢 性別

アーケードを取り除き、⾞が通⾏できるようにしてほしい。 50歳
代 ⼥性

渋滞をなくして、市街地と郊外のアクセスにストレスを感じないようにしてほしい。 30歳
代 男性

現
状

・
問
題

駅みなと⼝、駅てんじん⼝の⼆つの公園はほとんど⼈が使いません。 70歳
以上 男性

遊具の種類が多い公園を中⼼市街地に作る。 60歳
代 男性

遊具のそろった公園、遊び場があるといい。 40歳
代 男性

⼦供、⼤⼈も楽しめる室内型のアスレチック公園で駐⾞スペースもあるもの。 50歳
代 男性

公園が近くにほしい。 40歳
代 男性

現
状

・
問
題

駅を中⼼に考えると公共施設が離れすぎている。(⾼齢者にとっては不便) 40歳
代 ⼥性

公会堂の設備拡充。ソルトアリーナに対応する⽂化芸術教育の拠点として 60歳
代 男性

・公会堂をきれいに改修して⾊々なアーティストのコンサートの開催をすすめる。今は⾒た⽬がさびれていてみっとも
ない感じ。若い⼈は⾏きたいと思わない。
・図書館を周南みたいにカフェをいれて⾃由な雰囲気で⻑時間くつろげるようにして欲しい。☆駐⾞場代取らない
でほしい。駐⾞場代とられるので⼀時間以内で出ているし、ゆっくりしたい感じでもない。利⽤者は結構多いので
もっと⻑時間くつろげるようにしたらもっと利⽤者が増えて活気が出ると思う。

50歳
代 ⼥性

(図書館について)駐⾞場。徳⼭駅のような図書館がいい。 50歳
代 ⼥性

⽼若男⼥が安価で利⽤できる屋内プールなど健康施設等の設置。
〜明るく、健康的な街づくり〜

60歳
代 男性

市役所の移転がなくて、まずは安⼼しました。緑を取り⼊れたきれいな公共施設を望みます。 50歳
代 男性

・図書館を年中無休にして⼈間を育てる。(ボランティアを増やし、市⺠に運営させる)
・⼈間⼒が町を活性化する。

60歳
代 男性

駐⾞場の利便性。公会堂の改修により特化した利⽤⽅法を考える。 50歳
代 男性

・駅近くに⼩学校を建てて欲しい。(マンション増加しているが、⼩学校が遠い)
・駅近くに郵便局が欲しい。(駅から遠い)

40歳
代 男性

周南市のような図書館(現図書館はスペースが狭く、ゆっくり読書できるという雰囲気はない)
※中⼼市街地ではないのですが、⼊場無料の植物園の設置を希望します。ゆっくり散策する所がないので。

70歳
以上 男性

市役所が駅前に有れば、駅通りやアーケードの辺りがにぎやかになるのでは︖
オシャレなマンションが多く⽴っているので。よりすてきな通りになればいいかな︖

70歳
以上 ⼥性

⼩さい⼦供中⼼の⽣活をしています。
近くに市役所、幼稚園、学校、郵便局、銀⾏等があり、また駅、ゆめタウン、イオンも近くて住みやすいです。ソ
ラールで時々イベントにも参加しており、体験学習も参加できて満⾜です。できれば屋外型の広い児童館(幼児
〜学童向け)があればと思います。そのような⼤きな児童館＋体育館＋ジム施設などの複合施設があれば、幅広
い年代の⼈が集えるのではないかと思います。

40歳
代 男性

⼦供や⽼⼈が楽しめるミニテーマパークを作って安く楽しませてください。市営か⺠営で。 70歳
以上 男性

・お⾦をかけない遊び場をふやす。(⼩学⽣)
・⼈⼯森などを作ってほしい。

30歳
代 ⼥性

バスの事ですが、運転で道を間違えられ、途中で気づかれたのか、⼜もとにもどり急にUターンし、駅に着きました。
降りる時お客約15名位に何もなかったかのように申し訳有りません遅れましたもなかった。(事故がおきなくてよかっ
たかも)
もう⼀つは、途中で故障し、替わりのバスも出ず、⾬の中駅まで歩いて下さいとの事。(お客3名位)(運転⼠不⾜
かな︖)

60歳
代 ⼥性

天満宮の階段下(うめてらす付近の)に駐⾞場が少なく、上の駐⾞場に⾞を停めてお参りすると、あえて下⽅のお
店等に寄る気が薄れる。今の市営駐⾞場からだと遠すぎる。今の時代は、⾞社会である。

60歳
代 男性

・的外れかもしれませんが、ルルサス周辺の駐⾞違反が多くて危険。警察も⾒て⾒ぬふりである。
・アスピラート等施設に駐⾞場がない。他の市ではありえない。

40歳
代 男性

駐⾞場が少ない。 60歳
代 男性
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意⾒ 年齢 性別

⾼齢者の交通⼿段を良くして欲しい。 50歳
代 ⼥性

⽚道百円バス 70歳
以上 男性

電⾞、バスの乗り継ぎがあまりよくないので、改善してほしい。 40歳
代 男性

公共交通網については、中⼼部ではなく、周辺部をもう少しきめ細かくまわるものを考えてみてはいかがでしょう︖
スーパーやモールをまわることも⼤切かなと考えます。みんなが利⽤しやすい料⾦で、1回乗れば⽬的地まで⾏ける
ことが⼤切だと思います。(循環式のものがいいかな︖)

60歳
代 ⼥性

中⼼市街地を移動するためのバス(マイクロ)の路線整備。(昨年試⾏していたがどうなったのか。) 70歳
以上 男性

駅北の公有地に広い駐⾞場があれば、活性化のための商業施設や公園等として活⽤できると思います。
今の空地は⾮常に無駄と思います。

60歳
代 男性

⾞社会に対応した中⼼市街地にしてほしい。駐⾞場が⾼い、狭い、遠い。 60歳
代 男性

やはり、⾞以外の交通⼿段で⾏き(来)易い街づくりが⼤切だと思う。例えば、駅から天満宮までの道に何ひとつ⽴
ち寄れる⼜は魅⼒的な⾒る所もない。やはり街中を⼈が歩いて(⽼若男⼥)動くことが出来ないと活性化(活気あ
ふれる街)にはつながらないと思います。

60歳
代 男性

⾞利⽤が中⼼であり、⾼齢者の多い⼭⼝県。その中の防府市中⼼市街地は、ドライバーの利⽤しやすい商店街
付近の駐⾞場の充実とそれにともなうサービスおよび、歩⾏者や⾃転⾞利⽤者の安全対策がすぐにも必要であ
る。

50歳
代 男性

⾞でも中⼼地に来やすく、歩いても安全で買い物やイベント等に利⽤できる街作りをしてほしい。 40歳
代 男性

⾞のためのスペースも必要だが、駐輪場など、もっと整備すべき。とにかく⾞中⼼の空間が多すぎて、安全ではな
い。

60歳
代 ⼥性

中⼼市街地にある駅北の市有地をどう活⽤するのでしょう。本来、市役所を移転すべきではなかったのか。費⽤に
しても、固定資産税の増収でまかなえたのに。

60歳
代 男性

駅前の中⼼地がマンション建設ばかりでもったいないと思います。 50歳
代 ⼥性

今の商⼯会議所は機能を果たしているでしょうか。駅通り、銀座通り、天神通り等、空き家、⻭抜け地現在⾒て
のとおりです。(さびれた町並み、市の職員はこの現状を⾒てどう思いますか。市が発展すると思いますか。)

70歳
以上 男性

空地が多い、駅に近いのに。マンションばかり建っても町は発展しない。 70歳
以上 ⼥性

⽝やネコを飼っている家が多いので、ペットと⼀緒に購⼊できるスペースを空地などを利⽤していつでも利⽤できて
安全に楽しめるようになるともっとにぎわうと思う(ドッグランなど)
都会に近づいてほしい。

40歳
代 ⼥性

空地を利⽤する。 60歳
代 男性

鉄道⾼架による区画整理事業だけでなく、市街地全体を巻き込んだ区画整理を進めてください。60年前の都市
計画の図⾯で実現したのは、⼤林寺協和線の道路⼀本(それも途中)のみとは⾏政の怠慢はなはだしい。
県総合庁舎東側に休耕⽥が何年も放置されている。

70歳
以上 男性

中⼼市街地には、アクセスが悪い為に活⽤されていない未利⽤地が多くみられます。未利⽤地有効活⽤の為の
アクセス改善を検討し、必要ならば地権者に強⼒な働きかけをも⾏うタスクフォースを市役所の中に設置すべきで
あると思います。

70歳
以上 男性

まちを歩く⼈が少ない。他のまちからも⼈が集まって来るような街になってほしい。
天満宮、⼭頭⽕ふるさと館などの駐⾞場も将来の⾒通しに⽴って考えて欲しい。

70歳
以上 ⼥性

街おこしの成功例は駅中⼼の発想が多いようですが、この法則に倣うと駅から続く天満宮・公会堂・市役所への
道路周辺を魅⼒あるものにすることが最重要課題と考えます。
市職員だけで考えるのではなく市⺠全員を巻き込んでこの問題を検討していただきたい。

50歳
代 ⼥性

中途半端な都市計画。天神さんを活かしきれていない。駅からの参道の整備(さびれたイメージ) 50歳
代 男性

北側駅前の発展 60歳
代 男性

駅通り北側の再開発。電線他地中化。 70歳
以上 男性

当該地区の経済⼈⼝に⾒合った街デザインに沿って、公共性専⾨性の有る各拠点を配備し、各々を結ぶ道を
テーマ毎に整備する。

70歳
以上 男性

駅北がとてもさみしいです。 70歳
以上 ⼥性
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中⼼市街地の活性化について、必要性をあまり感じない。 29歳
以下 男性

このような調査は無駄⾦を使うようなものだ。 70歳
以上 男性

閉鎖的な地域であると思う。その⼟地になじめない⼈は、キツイかも。 50歳
代 男性

現状維持で構いません。⼈が増加すると問題が発⽣する。今は静かで⽣活しやすい。 60歳
代 ⼥性

活性化に努⼒はされているのでしょうが、あまり成果は上がってないように思う。 60歳
代 ⼥性

歴史のある街なのにあまりクローズアップされていない。三⽥尻、萩往還、幕末等々…。 50歳
代 男性

防府という⼟地(⾏政や事業者等も)が歴史や伝統にばかり固執し、⾰新的なことをしない傾向だと思う。やってい
る事も⼆番煎じな事ばかりで、あんばいを求めている感じ。⼀部の有識者という名⽬の利権者だけで、中⼼市街
地の⽅針は決められてきたし、これからも決められて⾏くでしょう。

40歳
代 男性

現在では「中⼼市街地」と⾔えないと思います。 70歳
以上 男性

中⼼市街地というが街がない。 60歳
代 男性

それぞれの世代が、それぞれの楽しみ⽅ができる空間作りをしながら、各世代を結びつける仕組みを取り⼊れられ
れば理想的である。

40歳
代 男性

集約できる町づくりを望みます。 40歳
代 男性

国分寺に五重塔を造ったら良いのでは。天満宮から東に五重塔が⾒える景⾊はすばらしい。⼜国分寺観光資源
として⽣きてくる。

70歳
以上 男性

防府は天満宮など歴史ある建物が有名ですが、遠くから来た友⼈と遊びに⾏ける場所が限られるので、(SNSの
影響⼒を使って)若い⼈でも楽しめるインスタ映えスポットや観光地がもう少し増えると嬉しいです。ここは絶対楽し
める︕︕というスポットがほしい(知りたい)です。

29歳
以下 ⼥性

住むところ、働くところ、互いに育てあうところ、以上3つの充実。 70歳
以上 ⼥性

現在居住している地域は、⼤変住みやすく便利です。近くに何でもあり不⾃由しませんが、それは、私の年代だか
ら満⾜できると思います。他市に住んでいる私の⼦供は就職時に「防府に帰りたくない」と⾔います。現在の良さを
活かしつつ若い⼈を意識した街づくりが必要ではないかと思います。

40歳
代 ⼥性

⼤型店舗⼀局集中は、個⼈商店を壊滅した。この教訓を活かして欲しいと思います。
地域⾼齢化により近隣の協同コミュニティが、急務です。
『隣は何にをする⼈ぞ…︖』の真逆の、昔のような近所づき合いは、もう望めないのでしょうか︖新市⻑に発奮して
戴いて、ぜひ良い⽅向に導いてください︕

- -

中途半端な市の関わり⽅はやめて欲しい。
⼩さな事ひとつでも良いので信念をもってつらぬいてほしい。(街路樹の問題でも。何の為にあるのか、ある意味が
わかりません。)
将来の防府の為、多少の痛みは受け⼊れるのでどうか街づくりに尽⼒してください。協⼒します。

60歳
代 男性

専⾨家のアドバイスを受ける。 40歳
代 ⼥性

若者にとって魅⼒ある町づくり。防府から県外に出ていかない、戻ってくる。帰って来たくなる様な若い⼈が出会える
場所作り。

70歳
以上 ⼥性

若い⼈達も働きやすく、他県から戻ってきたくなるような街。介護⼠や保育⼠も増えて良い街になってもらいたい。
賃⾦アップもしないといけない。

30歳
代 男性

若者でにぎわう、すてきな街にしてほしいです。
若者が今、何を求めているか、リサーチしてほしいです。
ネット配信もどんどんしてほしいです。(安全な範囲で)

50歳
代 ⼥性

固定資産税の減税。 60歳
代 ⼥性

少数の⼤都市圏以外は恐らくどの地⽅都市も同じ状況だと思われるので、他都市の様々な取り組みも参考に出
来るのではないかと思います。建物を造れば⼈が集まるわけでもなく、⼈⼝の減少、⾼齢化のスピードを考えるとコ
ンパクトな街を作る⽅向へ向かうのでしょうが、⼦供の頃と⽐べると街並みがすさんでいるように思います。
が、「幸せます」などの活動を通じて、防府らしさを育てられる街になってほしいと思います。特別何もないけど住みよ
い所だとアピールできる所ですよ。

50歳
代 ⼥性

県外から引っ越してきて感じたのは、防府駅前の動いていない⼤きな時計のモニュメントをそのままにしてること
防府市は⼤都市にはない良い所が沢⼭ありますので、より良い街づくりをしていてだきたいと思います。

70歳
以上 ⼥性
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都会と同じような事はしない。 30歳
代 ⼥性

中⼼市街地活性化のポイントは⾼齢者⼈⼝にある。
若年者が集中して地⽅都市に増えるとは考えにくい。コンパクトな都市形成により利便性(⾼齢者にとって)を増
し、介護や医療スタッフの移動のロスをなくし介護職の寡勢を補うべきと考える。それによって防府版CCRCを核に
して⼈⼝増加(⽼⼈だけだと介護保険↑のため介護職の若者も)及び消費拡⼤を考えてはいかがでしょうか︖
いずれにしても環境景観の改善を⾏政主体でお願いします。

50歳
代 男性

若い⼈達が利⽤できる場所、施設があると良い。他地域からも訪れるような⼈がいるような何か魅⼒があれば…
と思います。

70歳
以上 ⼥性

未来図構想の町づくり計画(都市計画) 60歳
代 男性

・市内の中⼼市街地に⾏って、楽しい場所がないのが残念。
・⼭⼝県(⽇本中)の中では、防府に⾏けば(毎⽇続く興⾏等)⼀⽇楽しく過ごせる場所。
・⼈⼝増が不可⽋。

70歳
以上 男性

⼦育て世代の⽀援策の充実。 60歳
代 男性

現在の活性化案は、駅→ルルサス→銀座→天満宮とルート作りされていますが、基本にかえりますと違うと思いま
す。天満宮は単体。ルルサスも単体で、図書館や他の同施設内で考えてこそ、全体につながると思います。
街への居住はお⾦がかかるので…⾃治会も参加するお世話⼈が減っているのも困っている点です。

70歳
以上 男性

働く場所があれば、⽼若男⼥希望を持って取り組む事が出来ると思う。 70歳
以上 ⼥性

⾼齢化が進むことにも前提として考えると、⾞移動が必要になるような都市型ではなく、コンパクトなまちづくりとし、
市街地へのにぎわいを取り戻すことが最優先すべきテーマであると考えます。
多く⼈達が住み、働き、多くの店舗が集まり情報発信をしていく、歴史と⽂化がある、そんな良き市街地の再⽣を
実現させてください。宜しくお願いいたします。

70歳
以上 ⼥性

地域性もあるのか、サービス(接遇)に対する意識レベルがあまりにも酷いと感じます。物理的に環境を変化させる
云々の前に、各企業の従事者⼀⼈ひとりの接遇マナーや常識・⼼構え(⼈間性)他⼈への気遣いできる⼼を磨く
べきです。感じの悪いコミュニティは、⼈対⼈では離れていきます。

30歳
代 ⼥性

何よりも⼈づくり︕こんな⾒え⾒えのアンケートはすべきではない︕答えを誘導するような内容は意味が無い︕ 70歳
以上 男性

昔は、災害等の⼼配はあまり感じなかったが、今は不安を感じる毎⽇です。友達と話すことと⾔えば、隣⼈を頼るこ
となく⾃宅で過ぎるのを待つことと⾔うことです。(友⼈の主⼈は⾞椅⼦⽣活です)こう感じる今⽇この頃です。⼈間
関係の希薄さ。活性化︖何が⼀番⼤切なのでしょうか。

70歳
以上 ⼥性

まず⼈を増やすことが⼤事 40歳
代 男性

家族が集まりやすいようなイベントに、気軽に参加できるような駐⾞スペースが明確なことによって、防府市外から
参加される⽅々にも、防府の良さに⽬を向けてくださることでしょう。その為にも、防府に仕事がある、住みたくなる
きっかけや、相談したくなる様な窓⼝があると喜ばれるでしょう。

40歳
代 ⼥性
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